

HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores."



Defensor de los derechos del Pueblo

Editor,

Octavio Montero

Administrador,

Lesmes Sáurez

La base fundamental de la vida social consiste en el deber que cada cual tiene de respetar los derechos de los demás.—Tucker.

El progreso, no exclusivamente obra del tiempo y de la multitud, sino que, ante todo, es obra del individuo.
A. Lorenzo.

SALE CUATRO VECES AL MES

AÑO III

San José de Costa Rica, 23 de enero de 1912

NUM. 90

HOJA OBRERA

Suscripción mensual ₡ 0 25 | Para todo lo relacionado con el periódico, dirigirse al apartado n° 270.
Número suelto 0 10

Pago anticipado

De Limón para San José ó aquí como allá y allá como aquí

Los Alvarado, como empleados públicos, según la prensa diaria ejercen una influencia censurable que demerita al gobierno *aquí como allá y allá como aquí*.

Ya sean Ministros, alcaldes, guardas ó porteros, se olvidan de que son servidores del público, y por tal motivo, las víctimas, de tan punible olvido se quejan con frecuencia por la prensa y verbalmente, *aquí como allá y allá como aquí*.

Para ellos la abolición de la esclavitud no existe el sistema político republicano vale un mito porque lo desdennan soberanamente, desde luego que al subalterno por el trato depresivo que le dan lo colocan al nivel de un siervo haciendo retrogradar al país á la época del coloniaje, *aquí como allá y allá como aquí*.

Endiosados por el dinero se jurgan inmunes ante la ley; y por eso no extraña ver la repugnante anomalía de que sin respetar la ley para sí mismos sean inexorables para aplicarla á las demás, *aquí como allá y allá como aquí*.

Si una ley de Hacienda favorece á sus personales intereses puede dejarse de cumplir por tolerancia ó olvido pero si ya viene á favorecer á un tercero y rival en el negocio el celo del ascendista se despierta y grita

contra el desfalco—de películas por ejemplo—y se ordena con fuertes apremios que la ley se cumpla *aquí como allá y allá como aquí*.

Son los Alvarado de carácter discollo Jefes que profesan el absolutismo y si el empleado inferior es hombre digno y solo se preocupa de cumplir su deber sin gastar con ellos una sumición de parias ese empleado comete el delito de desacato y aunque tenga una hoja de servicios muy limpia y veinte años de constancia honradez é idoneidad recomendables el empleado digno es destituido sin pretexto disimulable y esto sucede, *aquí como allá y allá como aquí*.

Y todo esto es sencible porque los Alvarado con su censurable conducta ponen en berlina al gobierno de don Ricardo que debe ya atender el clamor popular y cortar por lo sano—pena de ver en desdoro su nombre y en detrimento las simpatías que la Nación le dispensa; pues no se concibe tanto indiferentismo en el Presidente de la República cuando ya la prensa está afónica de gritar contra los abusos que, á diario, cometen estos señores, *aquí como allá y allá como aquí*.

FISCÓN

Limón, 11-1-1912

quedado estos últimos como estaban.

Cada uno de estos hombres recibe mensualmente ₡ 230.00, más de ₡ 2 diarios cuando sale del lugar de residencia, esto es, que cuando trabajan ganan ₡ 290.00 y cuando nó ₡ 230.00 esto confesado por uno de ellos.

De vez en cuando estos señores reciben orden del superior de presuponer el costo de alguna obra de fomento, un puente por ejemplo, resultando por lo general, que el ingeniero ha recibido durante su disponibilidad, más de lo que le resulta de su presupuesto sobre el costo de la obra. De aquí puede deducirse que el personal con que cuenta la dirección de

Obras Públicas es tan numeroso, que probablemente las tareas se dan á la suerte ó por turnos.

(Con todo y su exorbitante dotación, estos julanos viajan de ñapa en ferrocarril; véanse los cuadros de pases expedidos por el Director de Obras Públicas.)

Nos parece que estos trabajos pueden someterse á licitación con provecho para el Erario. Así como para la provisión de objetos y víveres que necesita el Gobierno, se ha adoptado este medio con magníficos resultados; así como en las obras de fomento la competencia entre los ingenieros puede producir una gran economía, y si en el ramo de Hacienda no hay predilección por nadie, en los demás tampoco conviene al Tesoro Nacional que la haya.

No pierden ocasión los señores ingenieros á sueldo de hacer saber por la Prensa al público los estudios que se le encomiendan, y aunque estos sean muy pocos, hace unos días vimos que en una de esas publicaciones decía uno de ellos que el mal tiempo le había impedido continuar el trazado tal. De manera que para llegar al punto donde el mal tiempo lo detuvo, gastó una regular suma de dinero, pues está lejos, y se devolvió tranquilamente á seguir en disponibilidad.

Esto puede evitarse fácilmente: el personal de la Dirección de Obras Públicas puede quedar reducido de este modo: Director General, Secretario, dos escribientes, cuatro copiadores de planos, y en sus dependencias un Inspector general de caminos y un ayudante por cada veinte kilómetros de carretera nacional con sus doce peones.

Con el dineral que se invierte en ingenieros disponibles, podríamos ir mejorando algo nuestros caminos.

Durante las administraciones anteriores á la de don Cleto no se les daba á los adictos huesos tan gordos; sólo recordamos que hubiera un Ingeniero Escolar y otros muy pocos en las obras de trabajo constante como el Ferrocarril al Pacífico, etc.

Optemos por el método de licitación en el mayor número de casos posibles.

CORREQUE

Injusto proceder

Nos ha extrañado en demasía que no se haya llevado á efecto el remate

del derecho á denunciar 3494 hectáreas de terreno baldío cuyo derecho pertenece á la Municipalidad del cantón de Pococi, provincia de Limón.

Y nos ha extrañado tanto más porque debiera haber habido conocimiento de que los que vivimos lejos en las costas y en el Departamento tenemos que dejar nuestros trabajos en manos inexpertas, perder doble tiempo y doble dinero, pues uno fuera de su casa gasta el doble de lo que en ella gasta.

Pero también vienen otras consideraciones de oportunidad que habiendo hecho arreglos anteriores se pueden torcer causando pérdidas de consideración, lo que no es remoto suceda á algunos en el presente caso, nada más que por considerar un acto oficial estudiado serio y fijo. No tenemos noticia de que haya habido razón alguna para prorrogar el remate hasta el 5 de febrero próximo y por consiguiente no podemos juzgar ese proceder.

Unos perjudicados

San José, enero 16 | 1912

De Rio Segundo

Muy satisfechos se encuentran los cafetaleros de este pueblo con el precio alto á que se pagó el café. Este grano obtuvo un corriente de ₡ 30.00 la fanega y se está vendiendo á ₡ 26 y 30.00 el quintal de café de tercerilla. Así han vendido los señores Juan Bastos S. y Ricardo Barrantes R., quienes tienen ya café embarcado con destino á Londres y San Francisco de California.

Corresponsal,

Enero 13, de 1912

Toques de clarín

Nos parecería conveniente que el señor Subsecretario de Fomento don Enrique Jiménez, se tomara la molestia de hacer el inventario del decorado, mobiliario y demás enseres de nuestro Teatro Nacional. Con estas prácticas, ojalá frecuentes, puede tener la nación convencimiento y seguridad de lo que posee y así evitar rumores ó sospechas que dañen á la actual administración.

FISCAL

Ingenieros En disponibilidad

No ha mucho dijo alguien por la Prensa que durante la administración de don Cleto todos los ingenieros que le fueron adictos se habían colocado en la dirección de Obras Públicas. Investigando sobre el particular hemos podido convencernos de que tal aseveración era justa.

De modo que con don Cleto teníamos militares é ingenieros en disponibilidad, y con don Ricardo han

En la Sastrería de GONZALO ARTAVIA

Es donde se trabaja el verdadero estilo americano y se atiende con verdadera decencia al público favorecedor.

EL MAGISTERIO NACIONAL

Uno de los problemas esenciales que viven en el indiferentismo de nuestros hombres que están llamados á consolidar un porvenir benéfico para nuestra querida patria, es sin duda alguna, la fundación de una verdadera ESCUELA NORMAL. Y sin pesar digo la fundación de una verdadera Escuela Normal, pues hasta ahora no se ha hecho otra cosa en este sentido que desbarajustar los nobles empeños que entidades abiertamente decididas á la solución de un problema tan trascendental, legaron en tiempos anteriores á tan noble fin. Nuestra Escuela Normal en su estado actual, es una sección bastarda de la segunda enseñanza.

Sin duda alguna, la formación de maestros idóneos es la necesidad primordial é indispensable para la cultura y el progreso de todo país donde las instituciones republicanas acrediten en un todo su soberanía y preponderancia sobre otras naciones; pero esto no ha tenido eco ni la verdadera interpretación de parte de quienes se les ha encomendado tan noble tarea; prueba evidente la tenemos observando el indiferentismo que se ha legado á la noble carrera del maestro.

Hoy se educan jóvenes en nuestra Escuela Normal y bastan dos años de labor cuando un desaliento muy justificado se apodera de ellos apelando á otros medios para ganarse el pan cotidiano.

El porqué de este desaliento? fácil y directa es la explicación. La Escuela Normal no tiene su continuación en la vida práctica, no hay horizontes, no hay ideales, no hay porvenir; el maestro graduado se concreta á su labor y á igual de los alumnos arrestados se le deja trabajando. Por otra parte, el normalista entra á formar parte de una institución donde predomina el sectarismo y el servilismo, siendo estas condiciones el exponente de la carrera y lo que es peor, es víctima del parcialismo y presión las que á igual de las avalanchas vienen desde las alturas.

El Magisterio es visto con menosprecio é indiferencia, no tiene compensación alguna pecuniariamente y mucho menos la consideración que le es debida. Sin embargo, los que se tildan de patriotas dicen que en otros países la condición del maestro es más estrecha y apremiante; valiente defensa para el pobre maestro; sin embargo, esto debe ser un gran consuelo, pues dice el adagio vulgar que "los males comunicados si no se curan se alivian" y entonces la situación queda por completo saldada.

Con pena vemos desbandarse en distintas direcciones la falange del elemento conspícuo, el que dada la inteligencia que se obtiene del desabrido campo apela á otros medios donde pueda conquistarse si no un porvenir prolífico, siquiera un pasar modesto y ajeno á toda ruindad y menosprecio.

Sin embargo nuestros hombres duermen tranquilamente ante esta clase de problemas para restaurar energías y consagrarlas á otros asuntos de menor importancia. Con impaciencia hemos esperado una evolución benéfica la que haga de nuestra juventud una masa más fuerte y aportadora de los verdaderos ideales del progreso. Todo lo contrario, el bandolerismo toca á su mayor grado, el ocio va entrañándose cada vez más, la desmoralización se hace sentir en su mayor efecto, y sin embargo muy serenamente decimos que marchamos á la par de grandes naciones.

Volvamos la hoja y encontraremos una generación que se levanta, no hay para ella un verdadero interés y ni siquiera se le prodigan los primeros cuidados; por esto no es extraño ver jovencitos que prematuramente han brotado del capullo de la inocencia para caer en manos de las autoridades, ya por raterías, faltas á la moral y otros crímenes propios de nuestra época. Pero sin preocupación alguna se hace estribar el mal en nuestras escuelas los maestros que no saben enseñar que se preocupan poco ó nada de los principios de la moral y las buenas costumbres; magnífica oportunidad para volver los ojos á los pobres maestros.

Mientras no se le dé la verdadera importancia á nuestra escuela normal, mientras no se haga del magisterio verdadera carrera, no podrá contarse con un elemento decidido y desde luego, iremos precipitadamente al abismo de la desmoralización y poca cultura.

Ya en otra oportunidad tendré lugar para exponer en mayores detalles el importantísimo problema de nuestra educación primaria y así habré colocado mi grano de arena en un asunto de tanta importancia como es la educación de nuestros hombres del porvenir.

AMILCAR BARCA

BROCHAZOS

Sin ser miembro del protocolo que *china* á la legación salvadoreña y sin pertenecer tampoco al ministerio de hacienda ahora que vienen los *crístobales* franceses es el caso que me siento alegre y heme aquí dando brochazos, no sin cierto temor de que salte algún crítico por allí

y me diga "Fray Mirón, ¡qué mal pinta Ud!"

Las rebeldes aguas del Atlántico traen en su seno un precioso cargamento que pronto arrumbará á nuestras costas.

Si á los muchos caprichos

océano añadiese el de tragarse al vapor que viene sonando el retintín de unas monedas esperadas con marcada impaciencia, á tamaña catástrofe respondería un clamor general y por sobre este clamor general escucharía-se en tono sobre agudo, un grito lúgubre, siniestro, frío. ¿Quién es?... ¿No adivinan los lectores?... Pues... don Felipe, que vería rodar por tierra todos sus buenos propósitos que le acompañan y acompañarán mientras viva.

Pero el océano no será capaz de darle tal sustazo á don Felipe, ni como empresario ni como Ministro.

Y es que el océano tiene *buen fondo*.

El dinero llegará sano y salvo á esta tierra de promisión y sería hasta temerario suponer que con él se haga lo que hicieron los judíos con la capa de Jesús.

Para verdades el tiempo... Adagio aunque viejo pero siempre nuevo.

Que el pueblo es un chiquillo que necesita todavía el biberón, que las masas proletarias ni saben cuando silvan é ignoran porque aplauden? todo esto es un hecho consumado y perpetuado.

Antes que me hagan cargos de ligero y audaz, voy á decir por qué pienso así.

Iniciadas las luchas eleccionarias para nombrar á los hombres de gobierno, como quien dice de horca y cuchillo, nosotros los descamisados haciendo alarde de incensatos patriotismos, azuzados por los que llevan el mango de la conveniencia, salimos al redondel, tiramos la capa y sacamos la espada como valientes quijotes.— En esta brega pegamos ó nos pegan dañamos ó nos dañan, y todo lo hacemos de buena fé; sea bondad ó maldad una inconciencia respalda sinceramente.

Y ellos, los que cardan la lana del rebaño, se ríen en nuestras propias barbas, vemos que don Rafael dijo *pestes* de don Ricardo.—esto nada más que como ejemplo—que don Cleto le hizo los puños á don Rafael, que don Ricardo y don Cleto en todo tiempo se han dicho *monerías* hasta por la prensa.

Y así sucesivamente seguiríamos hasta pintar *balacitos* y abolladuras de ojo

Sin embargo todo esto lo hacen ellos por *pasearnos*; mas claro por tomarnos el pelo; nosotros que no entendemos de la misa la media *juramos* que todo aquello es cierto y en el fondo no hay tal culebra de pelo.

Cuando nosotros quedamos botando la bilis por disgustos—de verdad no de mentirijillas como ellos—que nos ha dado la parte contraria, ellos muy tranquilos del brazo, entran á las cantinas y á los hoteles como verdaderos hermanos. En los pic nic don Cleto brinda por don Ricardo y don Rafael por don Cleto y don Ricardo por don Cleto y don Rafael y por fin termina todo con una *mecatona* que todos se

amarran...y así van pasando...y así van pasando...

¡Son blancos y se entienden!

Por eso no me hable Ud. de política porque le reviento á Ud!

¡Los teóricos!

Paso á creer y es un firme convencimiento que no me lo ha obsequiado la experiencia sino la observación, que todos los apóstoles—excepto Billo—somos unos farsantes. Al decir apóstoles incluyo á los de todas las sectas, religiones é ideas así lleven casulla ó no la lleven. Yo soy así. Abarco todo. Hablo con todos.

No me explico que diablos existe en nuestro medio ambiente, paso á creer que nos viene saturado con el veneno de las claudicaciones. ¿Será herencia? ¿Será fuerza mayor? ¿Será que la humanidad á pesar del progreso degenera? ¿Quién sabe!

No obstante es triste pensar que vamos rodando...que vamos rodando.

El espíritu de imitación nos arrastra.

Vemos al burgués con botina de charol y medias caladas que sacó á crédito, y el obrero que gana buen sueldo, se le ocurre comprar iguales prendas para aumentar el monto de sus ajueres no sabiendo que por su condición de obrero tiene que usar *zuecos* y medias de *pellejillo*.

Vemos al aristócrata cubriendo sus carnes fofas con un gabán de pieles y el obrero maldito espíritu de imitación! en vez de andar como vino Adán al mundo según reza la fábula, ocurrece-le también comprar otro gabán aunque sea de jerga, ¡torpeza! porque el obrero, toda vicitudes está imposibilitado para sentir frío y tener vanidades perjudiciales tiene que ser de otra pasta, ¿no es la bestia que trabaja y sufre?

¡Pues á sufrir y trabajar!

Vemos un baile en el Internaciona por ejemplo—y después en vez de dedicarnos nosotros á soltar lágrimas y mas lágrimas del tamaño de *jocotes tronadores* por los que han hambre y sed, ó rejunta dinero para enviarlo á las cárceles, organizamos un fastuoso baile y nos damos el *mejor de los ta-cos*.

¡Oh, el espíritu de imitación!

¡Malhaya la porra con este mundo tan *arreveso!* ¡Mundo de claudicaciones! Lo peor de todo esto es que va mezclado en el mismo seno obrero el instinto merodeador que atisba la oportunidad para llenar su costal sediento de ocasiones.

¡Alerta muchachos! *Por sus frutos les conoceréis!*

Y no se crea que yo lo digo y que son cosas mías, ¡breme Dios de que á mí me levanten eso; quien dió el toque de atención fué otro á quien no escapa nada donde haya que poner pupila y narices.

¡Fué Billo!

FRAY MIRÓN

Centro público de lectura

Hemos recibido la siguiente esquel:

Santo Domingo, 9 de enero de 1912
El Centro de Amigos de esta ciudad se propone inaugurar, en corto plazo, un centro público de lectura á periódicos, revistas y libros. A fin de garantizar su estabilidad, lo pondrá bajo la custodia y pertenencia del Honorable Municipio.

Conocidos sus buenos deseos en pro de la cultura popular de Costa Rica, vengo á solicitarle, en nombre del Centro que precido, su valioso apoyo, que podría consistir, en este caso, en el envío de libros, de revistas

ó de periódicos que tenga Ud. sobrantes ó que ya no necesite.

Con ello nos haría un evidente servicio que nunca acabaríamos de agradecerse.

En esta esperanza, me suscribo de Ud. atto y S. S.,

G. A. Quirós

No será valiosa nuestra modesta cooperación, pero al ensanche de tan provechosa iniciativa pondremos el más vivo interés. Nuestros compañeros, no vacilarán en ayudarnos á enriquecer los sanos deseos de aquel progresista Centro.

LA DIRECCIÓN

CAMPO OBRERO

En el próximo número publicaremos la nueva directiva de la Sociedad de Trabajadores electa en asamblea general el domingo 21 del corriente.

Ojalá que tan vigorosos elementos pongan en práctica todos los proyectos e ideas de que vienen impulsados.

Ya lo hemos dicho; ningún gremio podrá labrarse tan buen porvenir como el gremio de zapateros por ser el más numeroso, pero desgraciadamente ellos no tienden á buscar los medios de garantizar su suerte.

A nosotros ha llegado el rumor de que tienden á asociarse, lo que no creemos en verdad, pues tan feliz idea es pensada por cuatro de ellos y vista con indiferencia por la generalidad.

¿Qué cuesta pensar un poco y buscar con el ahorro y la unión lo que tantos años de estancamiento no ha podido producirles?

La Sociedad Tipográfica de Socorro Mutuo, en asamblea general, eligió para el primer semestre del año en curso, la siguiente Directiva:

Presidente, don José Zenón Muñoz Secretario, don Jesús Paez C. Tesorero, don Jesús Porras Ch., Contador don Julio Vargas, Vocales, don Arturo Salazar, don Benjamín Artavia,

Suplentes, don Daniel Contreras, don Arturo L. Mora, don José Montero y don Pedro de la Paz, y Médico, el doctor don José M. Soto Alfaro.

Los señores Francisco Granados y Jesús Romero, quedaron como Vocales.

En dicha Asamblea general, se conoció del movimiento de caja habido del 1º de julio al 31 de diciembre de 1911. Además se leyó el informe semestral presentado por el Presidente y secretario salientes.

Los nuevos miembros de la Directiva á igual que sus predecesores, sabrán darle auge á esta honrosa Sociedad de obreros, la única que en Costa Rica ha dado frutos opimos y trabajado con tesón por su estabilidad.

Hemos recibido las siguientes revistas: "Porvenir de Obreros" de Guatemala y "Revista Obrera" del Salvador. Esta última trae como selecto material todo lo referente á la labor del Congreso Centroamericano de Obreros.

Se proponen nuestros hermanos colaborar eficazmente por la unión de los trabajadores y confederación de las Sociedades Obreras de Centro América.

Nuestra voz de aliento á tan esforzados paladines de la idea.

Por los Obreros

En días pasados verificaron los zapateros una reunión para tratar de los intereses de su clase, por el gobierno amenazados, con motivo del nuevo arancel de Aduanas (ya por suerte reformado). En esa reunión se nombró una comisión para que fuese donde don Ricardo ha arreglar el asunto. Da la casualidad que don Ricardo volvió sobre sus pasos y había solucionado (esto nos lo dijo uno del gremio) tan enojosa cuestión.

El factor del nuevo arancel de Aduanas es don Felipe, el don Felipe de las destituciones, el don Felipe de las fórmulas, el don Felipe del día.

Era esperado con inusitada fé el que don Ricardo enmendara la plana que resultó plancha, engendro de su Ministro; y la enmienda que por sí sola se imponía en el nuevo arancel era en lo referente á materiales de zapatería (aumentados los impuestos) y á la importación de calzado (disminuidos los impuestos).

Como se ve, era un golpe de maza dado al más numeroso de los gremios como lo es el de zapateros.

Y don Ricardo elevado al poder por la mayoría y componiéndose ésta en parte esencial por el núcleo obrero—fuerza y palanca de todo gobierno—hizo apenas un acto de justicia con remediar el armatoste que produjo el fecundo númen del de hacienda.

Que le quede al obrero tan siquiera el recurso de que no se le oprima más; que los gobiernos, cuando menos, tengan el instinto de la justicia para que así cumplan sus compromisos morales.

MIGUEL

El Trabajo

Del trabajo pueden hacerse dos divisiones: la una es trabajo que se hace por mera necesidad sin ánimo alguno que lo guíe, sin aspiraciones que lo sostengan; el otro es el *trabajo constante*, guiado por un propósito, centro de nuestras aspiraciones.

El primero pertenece al hombre que solo trabaja para cumplir una necesidad obllgatoria á los fines de su subsistencia; el segundo á los que poseyendo pensamientos más elevados, contemplaciones más altas se sacrifican, se lanzan con toda la fuerza que les proporciona sus energías, á cumplir con una obligación moral.

Los primeros serán siempre unos *entes*; los otros tienen la oportunidad de llegar á ser *hombres*; aquéllos son para el mundo una máscara social; éstos, defensores del hogar, honra de la patria.

El trabajo es el alma del mundo; dignifica y dá vida. Sin él, no existiría nada grandioso. ¿Habría vida si no hubiese trabajo? ¿Sería el mundo ó un infierno?

¿Figuráos que nadie trabajase. Acaso habría progreso?

¡Infeliz del que poseyendo aptitudes para el trabajo como el OBRERO, se niegue á ellas! ¡Desgraciado del que, pobre, no halle en el trabajo un bálsamo que aliente sus energías, ni una posibilidad para conquistar un porvenir!

Nada más bello, más sublime que contemplar aquel obrero que trabaja

con deleite y entusiasmo, que hace del trabajo un placer al que con verdadera fé se dedica.

¿Y qué sería del mundo, repito, si no se trabajase, cuando el trabajo es ley de nuestro propio ser, ley de la naturaleza toda; si para ser felices dejar de ser esclavos y legar á nuestros hijos una herencia más bendita que el oro, sólo se consigue por medio del trabajo? *En toda la creación de Dios—dice Gladstone—no hay lugar señalado para el hombre ocioso* Y efectivamente, no importa lo pequeño de nuestro talento, lo raquístico de nuestra constitución, lo mísero de nuestro estado para lograr por medio del trabajo lo que más apetece.

El trabajo es ley de Dios; es la base de nuestra felicidad, porque el hombre que no trabaja se vuelve ocioso y la ociosidad no es una felicidad sino una flaqueza humana; el prólogo de una vida sin esperanza cuyo epílogo es la desesperación.

R. BALZAC

Octavio Montero

—o BARBERO o—

Ofrece sus servicios en la Barbería Imperial, contiguo á la Ferretería de Fortich Espriella y Cº

Jardin de "Hoja Obrera"

Para hacer pensar

¡Tengamos fe!

Las cosas existen, las fuerzas se adaptan, los seres se agrupan, todo hace su deber, nada hay inútil. Si bajamos los ojos, vemos al insecto remover la yerba; si levantamos la cabeza, vemos á la estrella resplandecer en el firmamento. ¿Qué hacer? La misma cosa; el trabajo. El insecto trabaja en la tierra; la estrella trabaja en el cielo; la inmensidad los separa y los une. Todo es el infinito. ¿Como esa ley no había de ser la ley del hombre? Este también sufre la fuerza universal, y la sufre doblemente; la sufre por el cuerpo, la sufre por el espíritu. Su mano modela la tierra; su alma abraza el cielo. Es de arcilla como el insecto y del empuje como la estrella. Trabaja y piensa. El trabajo es la vida, el pensamiento es la luz.

Contentaos con la Naturaleza y sed salvajes.

Olaiti por ejemplo, es un paraíso. Solamente que en ese paraíso no se piensa, y más valdrá un infierno inteligente que un paraíso bestia.

Pero no; no estamos en esta alternativa; seamos la sociedad superior á la Naturaleza. Sí, porque si nada añadís á la Naturaleza, ¿á qué salir de ella? Contentaos con el trabajo como la hormiga, ó con la miel como la abeja; quedaos en la condición de bestias en vez de elevaros á la inteligencia reina. Si añadís algo á la naturaleza seréis necesariamente más grandes que ella; añadir es aumentar; el crecer, engrandecerse.

La sociedad es la Naturaleza sublimada. Yo quiero todo lo que no tienen las colmenas y los hormigeros; los monumentos, las artes, la poesía, los héroes, los géneos. Elevar pesos eternamente no es la ley del hombre. No, no; no más parias, no mas forzados, no mas condenados.

Quiero que cada uno de los atributos de hombre sea un signo de civilización y un símbolo de progreso; quiero la libertad ante el espíritu, la igualdad ante el corazón la fraternidad ante el alma.

No, no mas yugos; el hombre ha sido creado, no para arrastrar cadenas sino para desplegar alas. No quiero mas hombres reptiles; quiero la transfiguración de la larva en lepidóptero; quiero que el gusano se transforme en flor y que viva y remonte su vuelo...

HUGO (VÍCTOR)

¡Juventud!

¡Juventud! juventud! Ponte siempre al lado de la justicia. Si esta idea se oscureciese en ti, los mayores peligros nos amenazarían. No te hablo de la justicia inscrita en nuestros códigos, que no es mas que la garantía de los lazos sociales; te hablo de otra justicia más alta de aquella que sienta como principio, que todo juicio de los hombres es falible, pues los hombres pueden equivocarse y que admite la inocencia posible de un condenado, sin que en ello haya la menor ofensa para sus jueces. En este caso ¿quién sino tú juventud se levantará para exigir que la justicia se haga, tú que no estas aún comprometida en nuestras luchas de intereses y de personas y puedes hablar muy alto, pues á ello te autoriza tu buena fé?

¡Juventud! ¡juventud! sé humana y sé generosa!

Apóyanos cuando decimos que un inocente sufre una pena espantosa y nuestro corazón indignado se quiebra de angustia. Admítase por un sólo instante un error posible y el corazón se oprimirá de angustia y las lágrimas acudirán á los ojos. Los verdugos permanecen insensibles, es cierto...pero, tu juventud, tu, que todavía sabes llorar, tu que debes ser acceci-ble á todas las conmiseraciones y á todas las piedades, ¿cómo no realizas el caballerezco sueño de libertad á los mártires que sucumben? ¿Quién sino tu, intentará la sublime aventura de elevar su voz en nombre de la justicia ideal? No te avergüenzas de que sean los viejos los que se apasionen, los que realizan hoy su tarea de generosa locura?

ZOLA (EMILIO)

Pensamientos

No gane el hombre la vida como las bestias, con el sudor de sus fibras musculares, sino que deba su sustento á la habilidad de sus manos, á la inventiva de su inteligencia y á la fuerza de su razón.

Estamos abrumados de hombres teóricos; no tenemos quien nos haga un alfiler, quien nos fabrique una lima. Haya libros y tratados pero abunden gabinetes y museos, haya fórmulas pero tengamos donde quiera experimentos; haya ciencia, pero entre la enseñanza por los ojos con la virtud de los ejemplos.

BENOT (EDUARDO)

¿Está Ud. construyendo alguna casa?

Necesita balustrados de toda clase, columnas, senefas esquineros, en fin, todo aquello adaptable á una casa, diríjase al nuevo taller eléctrico de Tornería de Rubén Rodríguez. Avenída 1ª, Este, 50 varas al Oeste del aserradero de Mr. Wolf.

GRAN CIRCO TEATRO

Función todas las noches

Variedad de espectáculos

Es el único más amplio y seguro contra temblores. Reune todas las condiciones de higiene y estética.

Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

Nueva Rolojería

Franco Muller

San José de Costa Rica

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.

¿QUIERE USTED

calzado fuerte y elegante, que sus pies no sufran?

Pase á mi zapatería sita en la calle de la Soledad, esquina Sur del Observatorio.

JESÚS RAMÍREZ C,

TINTORERIA

PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

Tintas finas y brillantes. Unico importador del famoso negro alemán para seda y lana. No empleo ácidos ni demás ingredientes dañinos.

Buen trabajo Precios bajos

José Vte. Peralta

La Unión Centroamericana

No llegará á realizarse mientras los demás Estados no importen de Costa Rica los magníficos muebles y colchones que se construyen en la Carpintería y Colchonería de

Fernando Hernández

que está en condiciones de atender á su numerosa clientela en su nuevo y amplio taller situado en la avenida central E. esquina opuesta al Balcón de Europa.

Nuevo Taller en Puerto Limón

de MODESTO ROIS

Carpintería, ebanistería y tapicería de muebles, colchones de resorte etc, etc, Ojalatería, Fontanería y herrería mecánica. Esmero en el trabajo. Precios reducidos. Dirección: Avenida 2ª 50 varas al Este del comisario de don Rogelio Pardo.

EL GREMIO

de Antonio Urbano y Co

Gran almacén de abarrotes y provisiones.—Artículos de primera necesidad. Venta al por mayor.—Avenida 1ª Oeste, frente al Mercado.

Gran terremoto

En venta un magnifico lote de terreno por el "Laberinto" todo cultivado de caña de azúcar á razón de ₡ 3 vara catenderse con su dueño en la Barbería Bola Blanca.

Hermenegildo Jimenez

DOCTOR

FRANCISCO E. FONSECA

--médico--

Despacha en la BOTICA DEL COMERCIO

En Cuesta

de Moras

Está situada la mejor tintorería

Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte, á cualquier parte de la República.

CARLOS PERALTA hijo

ITALIA Y TURQUIA

La zapatería de Abelardo Herrera en Limón es la que mejor calzado hace. 50 varas al Este de la sastrería Londres y Paris.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cervezas, hielo y aguas gaceosas

Esta fábrica que dispone de la más completa y moderna maquinaria recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos:

CERVEZAS

Negra "Estrella" Lager Bier, doble y sencilla,

Blanca y Doble

REFRESCOS

Cream Soda Singer Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

Especialidad de la casa: Kola Doble y Kola Cham.

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

Emiliano Carazo J.

--- SASTRE CORTADOR ---

Su taller está situado en la avenida 12ª Este, 50 varas al Este de la gallería "La Aurora"

Hay que preferir

--LA SOLEDAD--

No de las montañas ni campos desiertos, sino la panadería que con este nombre ha sido reconocida como la mejor del país.

Pan, galletas y jaleas, en fin un surtido inmejorable por lo legítimo y barato.

50 VARAS AL SUR DE LA INSPECCION DE HACIENDA

Prudencio Odio

Taller de Carpintería

DE

ARTURO ZUÑIGA

Se hace toda clase de muebles,

Se reciben órdenes para construcciones,

Buen gusto

Avenida 6ª, Oeste

CASA DE SALUD

(Frente al Parque Central)

Este establecimiento ofrece grandes comodidades á todos los enfermos que la soliciten, sea para operaciones ó tratamiento médico.

Sus precios se adaptan á las circunstancias de cada paciente.

Para pormenores entenderse con el Dr.,

Vicente Castro

Es una economía Bien entendida

Proveerse de ropa hecha en el almacén de ROBERT H^{NOS}, por los buenos géneros que emplean, y lo reducido de sus precios.

Tip. El Pueblo.